

37 Misión a Los Cristianos Nominales

Andreas Isaak

Hay millones de cristianos nominales en el mundo hoy en día. Se pueden encontrar en cualquier denominación o iglesia en nuestra sociedad secular. Por ejemplo, el domingo pasado tuvimos un culto especial en un edificio público con música un poco distinta, un drama y un sermón basado en películas seculares. Más de doscientas personas asistieron al evento, de los cuales aproximadamente cien no asisten a la iglesia regularmente. Una persona, un médico del pueblo, menciono de paso que es un cristiano, que no cree en la existencia de Dios y que no piensa que la Biblia tiene alguna relevancia para su vida personal. Jesús fue un buen hombre pero nada más. Sin embargo, cree en la institución de la iglesia, y en la vida después de la muerte como un cristiano y le gusta los rituales religiosos que práctica la iglesia. Se niega a avanzar espiritualmente, pues eso demandaría negarse a sí mismo y seguir los mandamientos de Cristo, algo que no le gusta para nada. Si esto es el caso, ¿a dónde nos lleva? ¿Quién es un cristiano o un "cristiano nominal"?



Andreas Isaak (M.A., Teología; M.Div., Seminario Bíblico Hermanos Menonitas; D.Min. candidato, Internacional de Columbia) ha sido pastor de la iglesia de HM en Burghausen, Alemania desde el 2002. En esta área, 90% de la población pertenece a una iglesia y se llaman cristianos, pero solo el 5% asisten regularmente la iglesia.

Una Definición del "Cristiano Nominal"

El *Comité de Lausana para el Evangelismo Mundial (Lausanne Committee for World Evangelism) (LCWE)* define un cristiano "nominal" como "una persona quien no ha respondido en arrepentimiento y fe a Cristo Jesús como su Señor y Salvador personal". La persona puede dar asentimiento intelectual a las doctrinas básicas cristianas, ser fiel en practicar la tradición de fe cristiana, asistir servicios de alabanza, ser un miembro activo en asuntos de la iglesia y sin embargo nunca experimentar una conversión o una relación personal con Cristo Jesús.¹ La *LCWE* también sugiere que el cristianismo nominal a menudo se puede encontrar cuando la iglesia tiene más de una generación.²

Patrick Johnstone y Jason Mandryk sugieren que el "nominalismo" es un tema principal en nuestra actual sociedad secular. Afirman que "muchas poblaciones tradicionalmente cristianos no saben nada de la fe personal, el arrepentimiento verdadero y la confianza en la obra terminada de Cristo para su salvación", y estiman que 1.2 billones de personas son "'cristianos' nominales, que no practican su fe".³ Según Rommen, un cristiano nominal incluso puede participar en actividades religiosas en la iglesia semanalmente, y participar en compañerismo con seguidores de Jesús, pero en sus corazones y sus mentes demuestran apatía e incluso una falta de creencia en las Escrituras, y la divinidad y soberanía de Jesucristo.⁴

La *LCWE* nota que un cristiano nominal es alguien quien, dentro de la tradición cristiana, se llamaría un cristiano. Así es como son percibidos por la sociedad, pero no tienen un compromiso autentico con Cristo basado en una fe personal.⁵ La conversión o el compromiso de una persona involucra una relación personal y transformadora con Cristo. Esta relación está caracterizada por el "fruto del Espíritu" cuyas cualidades incluyen el amor, la fe, la esperanza, el gozo, y la paz; por un deseo de tener compañerismo con Dios, por estudiar la Biblia, por orar, por tener compañerismo con otros cristianos, por dar un testimonio fiel; por un amor profundo; por una preocupación de que la voluntad de Dios se haga en la tierra; y por una esperanza viviente del cielo (Gálatas 5:22-23; 1 Corintios 13; Romanos 2:28-29, 10:8-10; Apocalipsis 2:3-5, 3:1; Mateo 28:18-20; Hebreos 10:25).

En esencia, un cristiano nominal es uno que en realidad no cree en la Biblia y no cree que Jesús debe ser el señor de su vida. De hecho, preferirían compartir el señorío de sus vidas entre Cristo y ellos mismos. Una paráfrasis cita la advertencia de Jesús:

“Conocer la contraseña correcta—decir 'Maestro, Maestro', por ejemplo—no te llevará a ningún lado conmigo. Lo que se requiere es obediencia sería—*hacer* lo que mi Padre desea. Yo lo puedo ver ahora—en el Juicio Final miles se acercarán y dirán, 'Maestro, predicamos el Mensaje, derrotamos a demonios, nuestros proyectos de Dios hicieron hablar a todo el mundo'. ¿Y saben lo que voy a decir? 'Están equivocados. Solo me usaron para hacerse ver importante. No me impresionan ni un poco. Fuera de aquí'" (Mateo 7:21-23 de El Mensaje de Eugene H. Peterson).

Entonces, somos desafiados en la sociedad secular a alcanzar a los cristianos nominales con el evangelio de Cristo y a tener una relación viva y personal con Jesús. Nuestro método debe ser dirigido a la cultura y al tipo de cristiano nominal con el que tratamos en nuestro entorno. ¿Qué ha causado tal dilema? ¿Cómo podemos alcanzar a una cultura secular poblado con cristianos nominales?

Las Causas del Cristianismo Nominal

Causas Históricas

La cristiandad empezó en el siglo IV A.D., cuando la iglesia occidental recolectó las piezas del Imperio Romano caído y la iglesia estableció la visión del propósito de Dios en el mundo. La iglesia "intentó crear una civilización cristiana, formar leyes consonantes con la enseñanza bíblica, poner a los reyes y emperadores bajo la obligación explícita del discipulado cristiano".⁶ La iglesia definió los propósitos de cada área de la vida para que el gobierno, la educación, el arte, la arquitectura, la literatura, la música, la moralidad personal, la vida comunitaria y hasta la economía marchara al sonido del cristianismo".⁷ Desde este periodo en adelante, la iglesia se convirtió en la fuente y el centro de la cultura occidental e influenció cada área de la vida, los pensamientos y la actividad occidental. Esto fue el principio del "cristianismo nominal"—o estabas dentro del "entorno cristiano" o estabas fuera de la "sociedad cristiana".

La cultura occidental y la civilización cristiana son caracterizadas por una multitud de temas y tradiciones artísticas, filosóficas, literarias y legales de la era de la cristiandad hasta la actualidad. El cristianismo ha jugado un papel importante en formar la civilización occidental desde por lo menos el siglo IV y ha sido influenciado por la tradición del racionalismo en varias esferas de la vida. La cultura en general ha sido desarrollada por la influencia cristiana, la filosofía helenística, el humanismo, el

secularismo, el escolasticismo, la revolución científica y la iluminación. Esto ha conducido a una sociedad de pensamiento libre, a los derechos humanos y a la necesidad de igualdad y democracia. Estos en sí no son malos, pero prepararon la tierra para un entorno de "cristianismo nominal".

La iglesia de cristiandad ha proclamado por años y hasta hoy en día que el bautismo infantil, la primera Comunión, el casamiento y el entierro en la iglesia son los sacramentos claves para que alguien sea salvo. Esto ha guiado hacia un "cristianismo" que se basa en los rituales y la tradición, pero es a menudo lejos de una relación o un encuentro personal con Jesucristo. Es extraño que muchos cristianos son convencidos de que, si vives una vida buena, eres amable, haces buenas obras y asistes a la iglesia de vez en cuando, entonces eres un cristiano. ¿Es esto lo que significa el cristianismo? La iglesia-estado ha jugado un papel clave en distinguir entre quien es parte de la cultura cristiana y quien está fuera del círculo cristiano. Según Hunter hay dos causas de porqué la iglesia alejó a las personas: "la primera causa de la pérdida de influencia del cristianismo sobre la cultura y las personas occidentales fue una serie de eventos—el Renacimiento, la Reforma, el Nacionalismo, la Ciencia, la Ilustración y la Urbanización ... la segunda causa fue el patrón patológico de respuestas a estos eventos—respuestas que socavaron la credibilidad de la iglesia y distanciaron a las personas de su testigo".⁸ Esto a menudo lleva a la gente a ser parte de rituales o tradiciones con sus mentes y sus acciones, pero no estar involucrados en la fe cristiana con sus corazones o estar convencidos de la verdad.

En interacciones regulares con personas en Alemania, se vuelve aparente que muchas personas nunca han leído la Biblia o escuchado el Evangelio, y nunca han tenido una relación personal con Jesucristo. En nuestra sociedad occidental actual es una realidad extraña que muchas personas creen ser cristianos, pero no creen en las convicciones fundamentales del cristianismo y la Biblia. Según la revista Alemán *Focus* (10 de abril, 2012) incluso hay representantes de la iglesia que no creen ni que Jesús fue el hijo de Dios, ni que fue resucitado. Cuando la fe cristiana se reduce al principio "se amable el uno con el otro", entonces uno puede ser convertido aun sin creer en Dios. Sin embargo, hay otras razones que nos han llevado a ser una sociedad de cristianos nominales.

Causas Teológicas

La secularización de la mente de nuestra sociedad a través de los últimos siglos ha llevado a la iglesia a un dilema teológico y al cristianismo nominal. Según Rommen, la secularización llevó a un cuestionamiento crítico del texto bíblico, el Cristo histórico y la tradición común de la iglesia. Como resultado, un número de verdades bíblicas comunes fueron rechazadas en la sociedad occidental.⁹ Con Strauss, Bauer, Feuerbach y Nietzsche, la sociedad occidental dejó atrás el pensamiento teológico y religioso sobre la ortodoxia, la revelación y los milagros, y dejó de creer en la verdad absoluta. Esto hizo que la sociedad occidental quitara a Dios, a la teología y a la iglesia de su relevancia.¹⁰ Uno podría decir que los cristianos nominales odian la doctrina de la verdad, pero aman el "compañerismo", pero ahí se encuentra una gran contradicción. Uno no puede tener verdadero compañerismo espiritual sin ponerse de acuerdo sobre las doctrinas verdaderas y esenciales.

¿Qué es la verdad bíblica? Si Jesús es la verdad, el camino y la vida, y el medio para llegar a la vida eterna, entonces sí, él es la única verdad. La enseñanza de Jesús es entonces la verdad para cada cristiano. Si una persona quien dice ser cristiano empieza a discutir que Jesús es un camino entre varios, y que sus mandamientos, las plenas enseñanzas de las Escrituras, son solo una verdad entre muchas y le da más peso a su propia opinión de cualquier tema que a las Escrituras, entonces esa persona sin duda demuestra que es un cristiano nominal. Hay personas quienes se oponen a Dios en la tierra, ignoran sus mandamientos, y todavía piensan que algún día tendrán un lugar en el cielo. "Ustedes son mis amigos si hacen lo que yo les mando" (Juan 15:14 NVI).

Solo los amigos de Jesús estarán con él en el cielo para toda la eternidad. Sin embargo, los cristianos nominales fallan en reconocer que Jesús dijo que podemos ser sus amigos solo si hacemos lo que nos pide. Cuando los verdaderos cristianos defienden la verdad de Cristo y las Escrituras, ellos sufrirán persecución del mundo e incluso de otros cristianos nominales. Eso no debería ser sorprendente porque el cristiano nominal a menudo tomará el lado del mundo, y preferirá guardar apariencias que admitir que está equivocado cuando está confrontado con la verdad de Dios. La secularización, el cambio social y la interpretación racionalista de la verdad bíblica en la sociedad han sido factores grandes que han llevado al cristianismo nominal.

Causas Sociológicas

Las tempranas motivaciones religiosas de la comunidad se han roto por la industrialización en la sociedad. Bajo gran presión de la secularización, las convicciones religiosas basadas en la teología sólida de las Escrituras en la iglesia han desaparecido lentamente de las universidades, la sociedad, la comunidad y finalmente también de la iglesia.¹¹ Tales factores como la industrialización han llevado al desarrollo de ciudades y la descomposición de comunidades tradicionales, y han causado cambios en el comportamiento de la gente. Las opciones múltiples de personas, el individualismo y la anonimidad de la vida urbana han llevado a la descomposición de las comunidades y, finalmente, de la unidad familiar.

La secularización de la sociedad llevó al proceso social de neutralizar la cultura y abrió el paso para la descomposición de las tradiciones religiosas en la cultura.¹² También conspiró con la atmósfera intelectual del pensamiento después de la Ilustración, de una manera que refuerza el desvío hacia el cristianismo nominal.¹³ La alta tasa de movilidad debido a la industrialización en muchos países también ha llevado a la descomposición de antiguas lealtades hacia las tradiciones cristianas y las Escrituras, y también fue una causa principal del cristianismo nominal.

Causas Filosóficas

El periodo de la Ilustración creó una atmósfera hostil a la aceptación de la revelada verdad espiritual absoluta. El pensamiento filosófico en los últimos siglos ha socavado progresivamente la convicción personal y el compromiso singular dentro de la sociedad y de la tradición de la iglesia. Esto ha llevado al pluralismo que, con su tolerancia imparcial de las alternativas racionales, ha agotado el entusiasmo para las demandas del compromiso total.¹⁴ En nuestra sociedad, se ha vuelto aceptable decir que todas las religiones son caminos válidos a Dios. El pensamiento cultural demanda firmemente que no haya una sola verdad. Entonces es una pena que muchas instituciones de iglesia o cristianos nominales han adoptado este punto de vista y han perdido sus convicciones bíblicas. Weber menciona que el materialismo también ha jugado un papel importante en incrementar el número de cristianos nominales, debido a que la religión se volvió secundario; el crecimiento de la prosperidad material en la vida personal de uno ha afectado el nivel de compromiso en la vida de la iglesia.¹⁵

Causas Eclesiológicas

Podemos ver también los factores eclesiológicos que han animado al cristianismo nominal. El pensamiento post-Ilustración se ha difundido por mucha teología bíblica y ha creado atmósferas intelectuales dentro de universidades que afectan el pensamiento de tanto los cristianos como los no-cristianos. La predicación y la enseñanza de muchos pastores en las iglesias de hoy no vienen de un entendimiento de la Biblia como "la Palabra escrita de Dios". En algunas sociedades occidentales más de la mitad de los pastores de iglesias estatales no creen en la resurrección física de Jesús. Esto deja a la gente sin esperanza de vida después de morir. Hay un énfasis en la gracia, pero no en el pecado o en la necesidad del arrepentimiento y sin el mensaje balanceador del discipulado costoso. Mientras nunca podemos ganar nuestra salvación, pero solo recibirlo por fe como el regalo de gracia de Dios, debe ser resuelto por vidas dedicadas a Dios (Efesios 2:8-10).

El cristianismo nominal ha sido tolerado, y hasta alentado, en nuestra cultura por pastores por razones de prestigio e incluso ventajas financieras para las obras de la iglesia. Según la *LCWE*, algunas iglesias han predicado un mensaje, sin disimular, de la justificación a través de las obras, llevando a la congregación a sentir orgullo en su religiosidad o un sentido de insuficiencia desesperado. Las iglesias han fallado demasiadas veces en dar ayuda y apoyo a aquellos que han profesado ser conversos.¹⁶ En muchas iglesias ha existido una falta de preocupación por la pérdida eterna de aquellos que viven sin Cristo. La vida de oración se ha reducido a "la Oración del Señor" (el Padre Nuestro), y cada otra oración ha sido excluida de las vidas de los individuos y del compañerismo de la iglesia. El cristiano nominal preferiría ser un complacido de personas que un complacido de Dios y prefiere guardar apariencias que tener que admitir que se equivocó cuando es confrontado con la verdad de Dios en las Escrituras.

Muchos cristianos nominales una vez tuvieron una fe activa, pero se han "desiglesiado" como resultado de alguna herida, a su orgullo o a sus emociones, o alguna queja legítima en contra de la iglesia o sus miembros. Las personas en la sociedad han sido desanimadas por las fallas de la iglesia en responder a sus preguntas más urgentes en cuanto a la vida cotidiana. Los jóvenes a menudo han rechazado la fe de sus padres porque le falta credibilidad y conciencia social. Una gran causa del cristianismo nominal puede ser una falta de disciplina de la iglesia sobre bautismos y la Santa Cena. El aspecto más grande y más trágico del pensamiento de los cristianos nominales es que piensan que en realidad son buenos y aceptados por el Señor y

pasarán la eternidad con Dios en el cielo. Entonces, una ortodoxia o vida de la iglesia muerta puede confundir a la gente tanto como una herejía sin vida.

Puede ser que reconozcamos la complicidad de las iglesias organizadas que ha llevado al cristianismo nominal, y entonces necesitamos buscar el arrepentimiento y encontrar nuevas maneras de alcanzar a las personas seculares. Necesitamos un nuevo conocimiento de Dios y una nueva apertura a su Espíritu Santo, quien solo puede alcanzar a los cristianos nominales. Es la obra del Espíritu Santo la única que puede revivir y renovar nuestras iglesias para que puedan convertirse en instrumentos para alcanzar a las personas en la actualidad.

La Necesidad de Renovación en las Iglesias

Hay gran necesidad de renovación en el cristianismo de hoy. Pero, ¿cómo alcanzamos al cristiano nominal? Uno puede pensar en la necesidad de grandes estrategias o herramientas inteligentes y muchas otras cosas. Sin embargo, yo creo que como pueblo de Dios empezamos principalmente con un llamado serio hacia Dios en nuestras oraciones. Solo entonces seremos bendecidos y nos convertiremos en bendición para el mundo. Debemos arrepentirnos, buscar el perdón, equipar y ser empoderados por el Espíritu Santo de Dios como su pueblo para completar nuestro trabajo en el mundo. En nuestra sociedad actual, no hay necesidad para más programas y buenos oradores; lo que realmente necesitamos son más personas que son más como Cristo en su manera de vivir.

La iglesia temprana que se describe en Hechos 2 era una en donde los nuevos miembros se agregaban diariamente. Era una iglesia marcada por comportamiento similar al de Cristo, oración, seguir a Jesús, adorar a Dios, estrecha comunión y compartimiento sacrificial de propiedad. Esto proveyó una gran relación amorosa hacia aquellos fuera de la iglesia, que en cambio dio lugar a mucha buena voluntad. Jesús nos ha llamado a seguir su patrón, a vivir junto con aquellos que están perdidos y a ser profundamente preocupados por su salvación. Jesús dice en Lucas 19:10 que vino a "buscar y a salvar lo que se había perdido", y esto debe ser nuestro profundo deseo al seguir a Cristo.

Las iglesias a menudo han fallado en el pasado en reunir al pueblo de Dios en su presencia y a soltar sus miembros para ser la luz del mundo. Hay una gran necesidad para la alabanza que se basa en las Escrituras y que se parece a Cristo en su expresión. El ministerio de la iglesia en el mundo debe ser completa en la predicación y al presentar el Evangelio a las personas. Nuestro estilo de vida debe

ser indígena en su expresión mientras practiquemos nuestra fe a través del "evangelismo cotidiano" a nuestros vecinos, compañeros de trabajo y familia. Las iglesias que necesitamos son aquellas que ponen a Cristo, las obras del Espíritu Santo, la alabanza, la oración, el discipulado, la pasión por los perdidos, el servicio y el evangelismo al centro de su existencia y su práctica. La iglesia debe animar a cada miembro a practicar sus dones dados por Dios y a vivir una vida holística como Cristo en contextos diarios. Sin embargo, el crecimiento del Reino de Dios a través del mundo es parte de la guerra espiritual en la que todos estamos involucrados y debemos estar preparados a luchar como iglesia.

Entonces, seguimos haciendo la pregunta: ¿cómo podemos alcanzar a los cristianos nominales?

¿Cómo Puede Uno Evangelizar a los Cristianos Nominales en la Sociedad Secular?

Recientemente un periódico regional en Bavaria reveló que el 89% de la población son miembros de la iglesia estatal. Un día después le pregunté al pastor de una iglesia local: ¿cuántas personas asisten a la iglesia? De los 3,600 miembros de la iglesia que creen que a través del bautismo han recibido la gracia de Dios de la vida eterna, aproximadamente 30 personas habían asistido al servido dominical. Pero todos se llamarían cristianos, aunque no habían asistido a la iglesia por años ni poseían una Biblia. ¿La iglesia se está perdiendo y necesita salvación? Si la iglesia no prepara, con oración, proyectos evangelísticos que están arraigados en la cultura de la sociedad y no empieza a dar testimonio de un modo natural a través de las vidas de miembros individuales, está perdido. El Evangelio necesita ser predicado y vivido. En Hechos 2 vemos que los miembros de la iglesia estaban enclavados en la cultura, que proveyó un testimonio auténtico a las personas y llevó a conversiones diarias. Entonces, toda la Escritura verdadera y el evangelismo basado en la iglesia empieza con un "evangelismo personal" basado en la iglesia a través de las vidas de miembros individuales.

La Gran Comisión en Mateo es dada a todos los creyentes en cada situación de la vida y no solo se puede aplicar los domingos en los servicios de la iglesia. Entonces, hay un llamado a la iglesia a hacer el "evangelismo diario" de lunes a viernes, en donde cada miembro vive una vida holística y parecida al de Cristo, dando testimonio del Evangelio a las personas en su propio entorno cultural. Uno puede

hablar del testimonio/evangelismo personal del cristiano individual y el testimonio/evangelismo cooperativo de la vida de la familia de la iglesia del cristiano.

El Testimonio Personal del Cristiano Individual

El testimonio personal del cristiano individual es la clave para alcanzar a nuestra sociedad secular, donde miles de personas se llaman cristianos, pero nunca han tenido una experiencia personal de conversión. El cristiano individual tiene más probabilidad de tener buenos contactos con los cristianos nominales en el trabajo, en los clubes sociales, en las organizaciones y en sus barrios. La iglesia entonces está obligada a nutrir a sus miembros al compartir su fe en el testimonio personal o al nivel de las relaciones personales. Tener contacto con los cristianos nominales es definitivamente la manera más efectiva y auténtica para dar testimonio.

Los miembros de la iglesia solo serán efectivos en compartir su fe y comendar a Cristo en el mundo si tienen ayuda y si pueden ser nutridos por la iglesia que hemos estado imaginando. Un seguidor de Cristo tendrá más probabilidad de tener la confianza para dar testimonio a las personas seculares o a los cristianos nominales si ha tenido un contacto personal y si tiene raíces en grupos pequeños, como las células de hogar. La iglesia entonces está obligada a darles oportunidades a sus miembros en grupos pequeños de compañerismo y a equipar a sus miembros a realizar su trabajo de dar testimonio a otros.

Como se menciona en Hechos 8, todo el testimonio debe ser sensible a las indicaciones del Espíritu Santo y la aspiración del no creyente. Las herramientas y el entrenamiento práctico pueden, sin embargo, hacer que las personas sean más efectivas en explicar su fe y llevar a otros hacia una relación personal con Cristo. A menudo los cristianos no se sienten lo suficientemente equipados en puntos cruciales en ayudar a alguien a responder a Cristo. Entonces, los programas del evangelismo o del testimonio podrían proveer confianza, experiencia, y deben ser comendadas por la iglesia. Sin embargo, las personas responden principalmente a un testimonio personal a través del evangelismo diario.

El Testimonio de la Vida Familiar Cristiana

Invitar a los cristianos nominales a la iglesia puede ser una opción para el evangelismo, pero la clave será el testimonio dentro de una relación personal. La hospitalidad y la amistad personal son un ministerio vital en el hogar y también en los entornos de la iglesia. Compartir comida alrededor de una mesa es una tradición

que existe desde el tiempo del Nuevo Testamento. Hoy sigue siendo la herramienta más efectiva para alcanzar a las personas a través de un dialogo durante la cena o compartiendo un café, en donde uno comparte su vida, sus actividades y, de una manera natural, su fe y el evangelio. La lección que obtenemos es que debemos ser preparados para encontrar a la gente en donde están. Entonces podemos buscar una manera amable y natural para llevarlos hacia actividades que puedan ayudarles a descubrir una fe viviente en Cristo y vivir como cristianos dedicados.

La iglesia, ¿práctica hospitalidad y provee una atmósfera personal y familiar a los visitantes? Si lo hace, abrirá la posibilidad en la iglesia para un ministerio basado en las relaciones. Las iglesias necesitan planear servicios de alabanza que son personales, familiares, gozosos y creativos en celebrar a Cristo. También deben ser sensibles a las necesidades de aquellos que están buscando a Cristo. La vida de la iglesia toma lugar principalmente en el mundo, pero no es parte del mundo—así como Jesús oró al Padre, "Yo les he entregado tu palabra, y el mundo los ha odiado porque no son del mundo, como tampoco yo soy del mundo. No te pido que los quites del mundo, sino que los protejas del maligno. Ellos no son del mundo, como tampoco lo soy yo. Santificalos en la verdad; tu palabra es la verdad. Como tú me enviaste al mundo, yo los envío también al mundo" (Juan 17:14-18 NVI).

El cristiano verdadero, a diferencia que el cristiano nominal, desea la madurez espiritual en vez de ser mundano y ser amigo de este mundo o participar en las diversiones, actividades y conversaciones mundanas. Si la vista cristiana no es radicalmente diferente que la del mundo, y si las personas no pueden verle como diferente porque en realidad estás dedicado a amar a Jesucristo, la iglesia no alcanzará o dará testimonio a los cristianos nominales.

La vida regular de la iglesia debe ser un lugar para una familia, donde las personas experimenten amor, esperanza, alegría, cuidado y amistad a través de los cultos. Esto, por su cuenta, será un testimonio poderoso. Un hogar cristiano, donde la conversación toma lugar en un nivel personal y de amistad, que desarrolla confianza dentro de la relación, puede ser un lugar ideal para grupos pequeños y puede ser un testigo poderoso de la vida familiar cristiana. Una relación personal de familia a familia o de persona a persona construirá confianza y confidencia. La iglesia debe poner un énfasis en el evangelismo personal diario y el testimonio de Cristo de sus miembros, que tiene raíces en el contexto de la sociedad.

El Testimonio de la Congregación: Entendiendo y Satisfaciendo Necesidades

El evangelismo cotidiano a través del testimonio individual y personal, en los hogares cristianos, grupos pequeños y vida externa de la iglesia local dentro del entorno cultural debe ser preparado con oración. El resultado del evangelismo se muestra en la cualidad de las relaciones que los cristianos forman con sus vecinos y amigos nominales en el trabajo y en las organizaciones. Tales amistades deben ser consistentemente animados por el liderazgo de la iglesia y no pueden ser "encendidas" solo cuando se requiere para las actividades de la iglesia. Las iglesias son las plataformas principales para el evangelismo y el trabajo de la misión, pero deben ser desarrollados al nivel de testimonio personal, individual y cotidiano, de una manera natural a través de la amistad para ser efectivos en alcanzar a los cristianos nominales.

Un cristiano nominal puede asistir la iglesia en diferentes ocasiones como los casamientos, bautismos y enfermedades, y puede querer que sus hijos sean religiosos. Estos son a menudo momentos vitales para hacer contacto con miembros de la iglesia, y estos momentos en la vida dan paso a una apertura del Espíritu, y pueden ser las mejores oportunidades para compartir el Evangelio. De nuevo, vemos a la iglesia local como la plataforma principal para este tipo de evangelismo, pero la iglesia debe ser presente y arraigada en los contextos sociales de la comunidad para alcanzar a las personas de una manera auténtica con el Evangelio. Uno no puede alcanzar a la gente si no los entiende primero. ¿Cómo alcanzamos a la comunidad y a los cristianos nominales que no tienen experiencia de la iglesia? Los nominales ven a la iglesia como algo irrelevante a sus vidas, y no tienen una conexión entre la iglesia y su trabajo, su familia, sus relaciones y su vida diaria. Para muchos la iglesia es percibida como un desperdicio de tiempo. La iglesia entonces es obligada a buscar maneras de atraer la atención de los que no tienen experiencia de la iglesia.

Según Hunter, los grandes comunicadores a personas seculares hoy en día—como Rick Warren, Jim Harnish o Bill Hybels—argumentan que uno necesita entender las necesidades de las personas antes de poder comunicar con sus corazones y alcanzar sus necesidades. Warren pone un énfasis en (1) que Dios es un Dios personal, y se preocupa por tu vida y quiere una relación personal con todos; (2) que Dios está a cargo de todas las cosas—aún las cosas que están fuera de tu control no están fuera de su control; (3) que no podemos controlar las cosas que nos suceden, pero con la guía y el poder del Espíritu Santo podemos controlar nuestra reacción.¹⁷

Harnish habla de las cinco afirmaciones para los buscadores seculares: "(1) Dios es bueno. (2) Dios te entiende. (3) Dios ya ha ganado la victoria en Cristo. (4) Dios está involucrado en el mundo. (5) La iglesia tiene un papel en esto, como el Cuerpo de Cristo y la comunidad de fe con una misión en el mundo".¹⁸ Hybels argumenta el mensaje esencial con dos afirmaciones: (1) cada persona tiene importancia para Dios, no importa cuán lejos hayan caído. (2) La vida del cristiano no es solo preparación para la muerte; Dios tiene un propósito en la vida para todos que traerá satisfacción y cumplimiento, aun si la vida tiene muchos desafíos en el camino.¹⁹

Los argumentos y perspectivas anteriores nos muestran cómo la comunicación y la fe son expresadas a través del testimonio interpersonal. Entonces, la fe cristiana y el Evangelio necesitan ser comunicados por la iglesia de una manera que (1) muestra un compromiso con Cristo y la voluntad de Dios, (2) puede ser experimentada por todos en su vida cotidiana y (3) enfatiza vivir en una nueva relación con Jesús, el Espíritu Santo y Dios; otros en la iglesia; el mundo que nos rodea; y nosotros mismos.

Las iglesias también pueden tener un curso de introducción al cristianismo, servicios familiares o muchos tipos de programas o proyectos que usan traducciones modernas de la Biblia y lenguaje más entendible por los cristianos nominales, y pueden ser parte de la cultura local.

Integrando los Conversos a la Familia de la Iglesia

La tarea de la iglesia será entonces integrar a los nuevos conversos al Cuerpo de Cristo. El reto es mover a los conversos desde el cristianismo nominal a la comunidad alabadora de Cristo. Esto no debería ser un problema para la iglesia si se modela en la iglesia temprana en Jerusalén (Hechos 2:42-47). Sin embargo, demasiadas iglesias y cristianos se han vuelto muy egocéntricas en su pensamiento y viven una vida cristiana muy individual. Esto crea un desafío para las iglesias de hoy de ser auténticas hacia las Escrituras y el modelo de la iglesia temprana. Los requisitos de una iglesia así ya han sido notados anteriormente: patrones vitales de alabanza, dejar que el Espíritu Santo trabaje, enseñanza bíblica regular, compañerismo y grupos de cuidado, ministerios que involucran a cada miembro y utilizan todos los dones del Espíritu, un sentido de conciencia de Dios, esperando a que Dios trabaje y una constante medida de gozo.

Desafortunadamente, un gran problema que sigue ocurriendo es que muchos cristianos individuales encuentran que al traer un amigo hacia Cristo, han fallado en

presentar al nuevo converso a la iglesia local, debido a que las iglesias no son abiertas a personas nuevas y se han vuelto muy cómodos en sus programas. Este problema es especialmente doloroso para aquellos que son activos en el evangelismo diario. Hay una necesidad por tener iglesias que siempre están abiertas tanto a los cristianos que han apoyado a la iglesia local por años como a los nuevos conversos quienes sufrirán si no son cuidadosamente nutridos.

La mejor solución a este dilema probablemente será que los cristianos maduros y fuertes tomen clara responsabilidad por la nutrición de los nuevos conversos. Esto requerirá sesiones entre semana como grupos de Biblia en hogares, mientras a la vez siguen animando un apoyo leal a la alabanza dominical en una iglesia local. Tales sesiones podrían estar al nivel de las relaciones personales en una base de uno a uno, o en el entorno de una reunión de grupos pequeños.

Conclusión

La misión de la iglesia es cumplir la Gran Comisión de Cristo y predicar el evangelio a todas las personas. Uno puede reconocer que hay muchos otros problemas involucrados en el cristianismo nominal. Entonces, hay una gran necesidad de entender con más claridad los actuales temas filosóficos, teológicos, escatológicos y sociológicos que influyen a las personas a convertirse en cristianos nominales. Hay muchos problemas que llevan al nominalismo. Las maneras de alcanzar a aquellos que pierden su camino a través de los años será un desafío constante para la iglesia, particularmente en el Oeste, en esta generación.

Muchas iglesias locales tienen acceso inmediato al enorme "grupo de personas" seculares y cristianos nominales. Entonces, creo que es la tarea de la iglesia local, como el Cuerpo de Cristo, tomar liderazgo, y vivir sus dones, dados por Dios, a través del trabajo del Espíritu Santo. Solo si el Cuerpo de Cristo vive los dones del Espíritu Santo puede el amor reconciliador y transformador de Dios alcanzar a las personas perdidas. Fue Cristo quien vino a buscar y a salvar a los perdidos (Lukas 19:10). La preocupación de los cristianos es estar presente constantemente en la sociedad, orando para la bendición de Dios y buscando ejercer una influencia semejante a Cristo en donde sea que puedan en el mundo. Para esta tarea, nosotros como cristianos maduros somos llamados a usar nuestras manos e invitar a todos los que se encuentren en situaciones similares a unirse a nosotros en unidad, amor y expectativa a través del trabajo del Espíritu Santo.

Notas

1. Lausanne Committee for World Evangelization, *Christian Witness to Nominal Christians Among Roman Catholics, Lausanne Occasional Papers 10* (Pattaya, Tailandia: Lausanne Committee for World Evangelization, 1980), accedido el 8 de febrero, 2014, <http://www.lausanne.org/en/documents/lops/55-lop-10.html>.
2. Lausanne Committee for World Evangelization, *Christian Witness to Nominal Christians Among Protestants, Lausanne Occasional Papers 23* (Pattaya, Tailandia: Lausanne Committee for World Evangelization, 1980), accedido el 8 de febrero, 2014, <http://www.lausanne.org/en/documents/lops/66-lop-23.html>.
3. Patrick Johnstone y Jason Mandryk, *Operation World: 21st Century Edition* (Carlisle, Inglaterra: Paternoster, 2001), 13–14.
4. Edward Rommen, *Namens Christentum: Theologisch-sociologische Erwägungen* (Bad Liebenzell, Alemania: Verlag der Liebenzeller Mission, 1985), 85-87.
5. LCWE, *Protestants LOP 23*.
6. Lesslie Newbigin, *Foolishness to the Greeks: The Gospel and Western Culture* (Grand Rapids: William B. Eerdmans, 1986), 129.
7. George G. Hunter III, *How to Reach Secular People* (Nashville: Abingdon Press, 1992), 23.
8. Hunter, *Secular People*, 29.
9. Edward Rommen, *Namens Christentum: Theologisch-sociologische Erwägungen* (Bad Liebenzell, Alemania: Verlag der Liebenzeller Mission, 1985), 23.
10. Martin Marty, *Three Paths to the Secular* (New York: Harper and Row, 1969), 47.
11. Max Weber, *Soziologie-Weltgeschichte-Analysen* (Stuttgart, Alemania: A. Kröner, 1968), 375.
12. L. Shiner, “The Concept of Secularization in Empirical Research,” *Journal for the Scientific Study of Religion* 6 (Fall 1967): 220.
13. LCWE, *Protestants LOP 23*.
14. Ibid.
15. Weber, *Soziologie*, 374.
16. LCWE, *Protestants LOP 23*.
17. Hunter, *Secular People*, 127
18. Ibid.
19. Hunter, *Secular People*, 128

Lectura Recomendada

- Hunter III, George G. *How to Reach Secular People*. Nashville: Abingdon Press, 1992.
- Johnstone, Patrick. *Ora por el mundo*. Bogotá, Colombia: CLC Editorial, 2017.
- Lausanne Committee for World Evangelization. *Christian Witness to Nominal Christians Among Roman Catholics, Lausanne Occasional Papers 10*. Pattaya, Tailandia: Lausanne Committee for World Evangelization, 1980. Accedido el 8 de febrero, 2014, <http://www.lausanne.org/en/documents/lops/55-lop-10.html>.
- Lausanne Committee for World Evangelization. *Christian Witness to Nominal Christians Among Protestants, Lausanne Occasional Papers 23*. Pattaya, Tailandia: Lausanne Committee for World Evangelization, 1980. Accedido el 8 de febrero, 2014, <http://www.lausanne.org/en/documents/lops/66-lop-23.html>.
- Marty, Martin. *The modern schism: three paths to the secular*. New York: Harper and Row, 1969.
- Newbigin, Lesslie. *Foolishness to the Greeks: The Gospel and Western Culture*. Grand Rapids: William B. Eerdmans, 1986.
- Rommen, Edward. *Namens Christentum: Theologisch-sociologische Erwägungen*. Bad Liebenzell, Alemania: Verlag der Liebenzeller Mission, 1985.
- Weber, Max. *Soziologie-Weltgeschichte-Analysen*. Stuttgart, Alemania: A. Kröner, 1968.

Preguntas de Estudio

1. Se puede decir que la iglesia necesita ir a los cristianos nominales, en lugar de invitarlos a ellos (a programas, eventos, etc.)—un modelo de encarnación. Si esto es verdad, ¿Cómo están preparando y animando a las personas en su iglesia para esto? ¿Son todos responsables por ellos mismos, o se han creado maneras para que las personas conecten con los cristianos nominales con otros—para no hacerlo solos?
2. ¿Qué ideas nuevas pueden derivar de este artículo? Pasen tiempo pensando juntos, en una manera muy abierta. Anímense a revelar toda y cualquiera idea—sin importar lo imposible que es concebirlo—por un periodo de tiempo (permite 10 a 15 minutos). Regístrelos en un lugar donde todos los puedan ver. Después reflexionen juntos para ver si se pueden desarrollar ideas concretas y posibles.